



El Comercio - Perú | Actualidad | Sociedad | Deportes | Cultura | Opinión | Columnas | Edición impresa | Suscríbete

## Crítica

# Las Memorias del Cacique

Reseña de la novela "Las memorias del Cacique" de José María Arguedas

Por Francisco Pérez

**E**n el año 1946, José María Arguedas publicó su obra maestra, "Las memorias del Cacique", una novela que sigue siendo un referente fundamental para el estudio de la cultura y la historia de los pueblos originarios de Perú. La obra narra la vida y las memorias de un cacique de la etnia quechua, quien reflexiona sobre su pasado, su cultura y su relación con el mundo exterior.

La novela es una mezcla de memoria histórica, mito y realidad, que retrata la compleja situación socio-política y cultural de los pueblos originarios en el Perú de principios del siglo XX. Arguedas, un intelectual comprometido con la defensa de los derechos humanos y la dignidad de los pueblos indígenas, utiliza su pluma para denunciar la opresión y la discriminación que padecían estos grupos.

Una de las características más destacadas de "Las memorias del Cacique" es su estilo narrativo, que combina elementos de la literatura oral con la escritura clásica. El narrador, el cacique, habla en primera persona, describiendo sus experiencias y pensamientos de manera directa y emotiva. A través de su relato, se desvelan secretos familiares, tradiciones ancestrales y conflictos internos entre los miembros de su grupo social.

Otro aspecto importante de la novela es su análisis crítico de la colonización y la modernización, que amenazaban con desvanecer la identidad cultural de los pueblos originarios. Arguedas muestra cómo las ideas occidentales y las prácticas europeas impactaron negativamente en las comunidades indígenas, llevando a la pérdida de tierras, la enfermedad y la muerte de miles de personas.

La obra también destaca por su riqueza lingüística y cultural, ya que Arguedas no solo escribe en español, sino que también incluye diálogos y textos en quechua y aymara. Esto permite al lector adentrarse en el mundo de los pueblos originarios y comprender sus costumbres, creencias y saberes.

En resumen, "Las memorias del Cacique" es una obra que sigue siendo relevante y pertinente hoy más que nunca. Es una llamada a la conciencia social y una celebración de la diversidad cultural y lingüística de Perú. Una lectura obligada para todos aquellos interesados en la historia, la cultura y la identidad de los pueblos originarios de Perú.

Foto: Archivo

Francisco Pérez

Editor de Opinión

# **Las memorias del cacique [artículo] Hernán Poblete Varas.**

Libros y documentos

## **AUTORÍA**

Poblete Varas, Hernán, 1919-2010

## **FECHA DE PUBLICACIÓN**

1996

## **FORMATO**

Artículo

## **DATOS DE PUBLICACIÓN**

Las memorias del cacique [artículo] Hernán Poblete Varas.

## **FUENTE DE INFORMACIÓN**

[Biblioteca Nacional Digital](#)

## **INSTITUCIÓN**

[Biblioteca Nacional](#)

## **UBICACIÓN**

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)